

## AMLO otorga su venia para el debate de corcholatas

P. DOMÍNGUEZ Y S. ARELLANO, CDMX

“Autorizado” el debate de corcholatas por AMLO, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, por fin alzó la mano para participar “cuando quieran” y Ricardo Monreal propuso que haya varios en estados. PÁGS. 6 Y 7

# López Obrador da luz verde al debate entre corcholatas

**Morena.** Presidente ve con buenos ojos que aspirantes presenten sus propuestas antes de la encuesta; Ebrard y Delgado se reúnen el domingo para discutir el tema

PEDRO DOMÍNGUEZ Y ESTRELLA  
ÁLVAREZ/CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador dio luz verde a que las corcholatas de Morena lleven a cabo un debate previo a la encuesta para elegir al abanderado presidencial de 2024.

En la conferencia mañanera explicó que lo único que se debe cuidar es que no vayan a violar la ley electoral y los puedan acusar de actos anticipados.

“Si ellos lo aceptan sí, no hay por qué negarse a que den a conocer sus planteamientos. Solo tener cuidado de que no los vayan a acusar de actos anticipados de campaña, porque andan muy estrictos”, dijo.

Al cuestionarle acerca de si cree que los debates entre los aspirantes serían actos anticipados de campaña, el mandatario respondió: “No sé, habría que verlo, pero si no está prohi-

bido y lo pueden hacer, ejercen su libertad”, agregó.

Sobre la fecha de renuncia para los aspirantes, dijo que se deben acotar a lo que marca la ley.



De acuerdo con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, presente en la conferencia, tienen que dejar el cargo seis meses antes de la elección.

“Un año antes, seis meses, en diciembre de 2023”, agregó López Obrador.

El lunes pasado, el canciller Marcelo Ebrard y el senador Ricardo Monreal propusieron a la militancia de Morena realizar carreaos entre los aspirantes previo a las dos encuestas que definirán a su abanderado presidencial.

Por su parte, ayer la jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, aceptó el reto. “Por supuesto, todo a su tiempo. Nuestro partido tiene que definir cómo se llevarían a cabo, las características y demás”, dijo en MILENIO Televisión.

### Empiezan charlas

El canciller Marcelo Ebrard se reunirá el próximo domingo con el líder nacional de Morena, Mario Delgado, para analizar las acciones a seguir sobre el debate de los aspirantes a la candidatura.

En conferencia de prensa, el funcionario destacó que en este debate debe llamarse a la militancia, pero lo más importante es incluir a los aspirantes a partir de enero.

“Hay un cargo por Morena que se va a someter a encuesta para el año 2023, en ese caso como en cualquier otro debería darse oportunidad, me parece, a mí, a las y los ciudadanos que van a opinar, les vas a preguntar, porque van a hacer una encuesta de miles (...) les tienes que dar oportunidad a que se informen qué cosa es lo que propone cada persona, porque si no qué vas a poder opinar, es muy difícil”.

Por ello, informó: “voy a ver al presidente de Morena el día domingo y ahí le voy a hacer un planteamiento más formal, más oficial para avanzar y que nos convoque en enero.

“En 2005 fui candidato en ese tiempo por el PRD, hicimos un debate Jesús Ortega y yo en la tele y después se hizo la encuesta. No hubo división, no hubo pleito, no pasó nada y nos fue *rebién* en la elección. Yo diría que el debate ayuda, no estorba, no crea fricciones y, al contrario, es una forma de que se exprese lo que se quiere”, afirmó.

Destacó que el eventual debate será interesante, pues todos han encabezado administraciones gubernamentales y por ello en el intercambio de propuestas se debe contemplar a Gerardo Fernández Noroña.

Ebrard señaló que ningún aspirante debe ser dejado fuera del proceso electoral, pues son cinco los que externaron su interés por la candidatura.

De esta manera, dijo que debe darse oportunidad a quienes emitirán su voto de conocer todas las propuestas y qué es lo que ofrecen los interesados.

Por lo pronto, se decidió que se realizará una encuesta para determinar al mejor perfil para representar al partido, decisión que aseguró celebrar, sobre todo porque se contempla que confronten sus propuestas.

Asimismo, Ebrard consideró que, para que emitan un voto razonado, resulta indispensable que se les permita conocer las iniciativas de cada uno de los aspirantes, toda vez que cada *corcholata* propone una diferente forma de gobierno. ■





El mandatario durante la conferencia mañanera de ayer en Palacio Nacional. ESPECIAL



## Durango: mil 800, los casos sospechosos de meningitis

● El alza, tras la revisión de expedientes; hay 26 niños

# Suben a mil 800 casos sospechosos de meningitis, entre ellos 26 niños

Hasta el momento, un menor positivo // Ubicados, 85% de los pacientes

**SAÚL MALDONADO**  
CORRESPONSAL  
DURANGO, DGO.

Los casos sospechosos de meningitis micótica subieron de mil 400 a mil 800, incluyendo 26 niños a quienes, en su mayoría, se les realizaron cirugías ortopédicas, informó Irasema Kondo Padilla, titular de la Secretaría de Salud estatal.

La funcionaria explicó que continúa la revisión de los expedientes de personas a quienes se les practicó alguna operación con el procedimiento de anestesia raquímedular en los hospitales Del Parque, San Carlos, Santé y Dickava, los cuales ya se encuentran clausurados.

Kondo Padilla precisó que se tiene localizados a los menores que podrían padecer la enfermedad e incluso se le ha informado a los padres para que los lleven a hacerse la prueba correspondiente, pero éstos no han dado su autorización.

“Es para prevenir, lo ideal es hacerles la punción, que salga negativa para que estén tranquilos; pero es importante, aunque no tengan síntomas, para poder darles el tratamiento de forma inmediata y evitar que si llegaran a tener el padecimiento éste evolucione”, señaló.

Hasta el momento sólo hay un niño de siete años que dio positivo a meningitis micótica; tiene nacionalidad estadounidense, pero lo trajeron a Durango para hacerle una orquidopexia el 27 de julio pasado y se le aplicó anestesia raquídea.

El menor fue trasladado a un hospital de Texas por sus familiares el pasado lunes y desde el mar-

tes los especialistas de Durango mantienen comunicación con los doctores del nosocomio al que fue llevado, así como con el Centro de Control de Enfermedades de Estados Unidos, sobre el tratamiento a realizar.

Irasema Kondo añadió que de los mil 800 expedientes, se tienen ya ubicados alrededor de 85 por ciento de los pacientes, pero muchos han solicitado que ya no se les llame ni se les insista en que acudan a realizarse los exámenes.

Algunos de ellos, indicó, viven en municipios del interior del estado y tienen dificultad para viajar a la capital de forma inmediata; otros, no quieren tratarse o aseguran que acudirán a sanatorios privados de otras entidades.

“Hemos hecho la búsqueda intencionada y solicitado a la Dirección General de Epidemiología para que nos ayuden a buscar a personas que están siendo atendidas en otros estados; pero no nos han confirmado ninguno”, puntualizó.

De acuerdo con los registros, sólo hay seis enfermos de meningitis de origen micótico en dos hospitales fuera de Durango; cinco se encuentran en la clínica 71 del Instituto Mexicano del Seguro Social, de Torreón, Coahuila, y el sexto es el niño que fue trasladado esta semana a Texas.

La secretaria de Salud estatal refirió también que a diario llegan personas que dicen tener dolores de cabeza; “se entiende que pudieran traer malestares, pero no por eso tienen meningitis; sin embargo, a todos se les hacen los estudios”, recaló.

Ayer las autoridades reportaron que se mantuvieron en 23 los fallecimientos por la enfermedad y en

71 los casos confirmados; no hubo cambios durante 24 horas.





▲ Familiares de pacientes contagiados de meningitis micótica esperan informes afuera del Hospital General 450, ubicado en la capital de Durango. Foto Saúl Maldonado



Tabasco, BC y Chiapas superan niveles prepandemia del PIB

Estados turísticos, rezagados

# Tabasco, BC y Chiapas superan niveles prepandemia del PIB

Rodrigo A. Rosales Contreras  
estados@eleconomista.mx

**D**urante el año pasado, únicamente tres entidades del país lograron superar los niveles prepandemia de la actividad económica estatal: Tabasco, Baja California y Chiapas.

Es decir, los daños económicos que ocasionó la pandemia de Covid-19 siguieron latentes en la mayoría de los estados mexicanos.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), Tabasco registró un crecimiento de 11.9% de su Producto Interno Bruto (PIB) entre el 2021 y el 2019, previo a la contingencia sanitaria.

Este aumento fue el mayor en todo el territorio nacional, lo cual significa que los estragos pandémicos quedaron atrás.

Los principales sectores que dinamizaron a Tabasco, uno de los elegidos por el gobierno federal para albergar proyectos insignia como la refinería de Dos Bocas, y el Tren Maya, fueron minería petrolera (16.9% de alza) y construcción (118.8 por ciento).

Sin embargo, al estado petrolero aún le quedan pendientes importantes, ya que respecto al 2019, mostró bajas de 0.6% en servicios inmobiliarios y de alquiler de bienes muebles e intangibles, de 1.9% en comercio mayorista, de 4.3% en comercio minorista y de 20.8% en servicios de alojamiento temporal y de preparación de alimentos y bebidas.

Lo anterior manifiesta que estos sectores no recuperaron su valor de producción durante el año pasado.

El segundo lugar fue para Baja California, cuyo PIB incrementó 4.2% entre el 2019 y el 2021, aprovechando la cercanía con Estados Unidos y sus políticas públicas estatales enfocadas en generación de empleos y atracción de inversiones extranjeras.

La entidad fronteriza supo explotar su vocación manufacturera, sector que mostró un crecimiento de 10.4%; otras actividades que apoyaron el dinamismo estatal fueron comercio al por mayor (12.1%), comercio minorista (10.0%) y servicios inmobiliarios y de alquiler de bienes muebles e intangibles (2.8 por ciento).

El talón de Aquiles de Baja California

fue la industria de la construcción, con una disminución de 2.0%; cabe recordar que el estado no es contemplado en las grandes obras de la Federación.

Por último, el PIB de Chiapas subió 2.5% en el periodo de referencia, cuyo pilar por su aportación fue el sector de servicios inmobiliarios y de alquiler de bienes muebles e intangibles, con un aumento de 0.8 por ciento.

Otras actividades importantes que también influyeron en el comportamiento alcista de la entidad que pertenece al recorrido del Tren Maya fueron comercio minorista (variación de 9.9%), servicios educativos (5.2%) y comercio mayorista (1.9 por ciento).

### Los de abajo

Los estados más alejados de sus niveles prepandémicos del PIB durante el año pasado fueron aquellos con una alta concentración en turismo.

Estos territorios fueron Quintana Roo y Baja California Sur, que exhibieron caídas de 11.2%, cada una, respecto al 2019.

La tercera disminución más pronunciada fue para Campeche (10.6%), un caso que sobresale debido a que su principal vocación económica es la minería petrolera, al igual que Tabasco, pero la entidad no albergó un proyecto federal relacionado con el petróleo (es parte de la ruta del Tren Maya).

**El talón de Aquiles de Baja California fue la industria de la construcción, con una disminución de 2.0% respecto al 2019.**

● La entidad de la frontera norte registró el mayor incremento de su actividad económica durante el 2021



## Los mejores

Solamente tres economías estatales lograron rebasar sus niveles prepandémicos, Tabasco, Baja California y Chiapas, mientras los más alejados corresponden a estados con una elevada vocación turística.



# Niega Monreal *fast track* a Plan B; exige oposición debate

En el Senado, la minuta del 'Plan B' en materia electoral que envió la Cámara de Diputados, se analizará con "serenidad y buen juicio", por lo que no se le dispensarán los trámites legislativos, no habrá "atropellamiento", ni será aprobada por la "vía rápida", dijo Ricardo Monreal, coordinador de Morena. Se escuchará a todos los grupos parlamentarios, aseguró.

Los opositores le urgieron votar en contra, pues "es momento de definiciones personales y también de las que tienen que ver con el rumbo del país". —Eduardo Ortega / PÁG. 38



**MONREAL.** La bancada mayoritaria del Senado apoyará la aprobación.

## OPOSICIÓN, POR DEBATE PROFUNDO

# Monreal descarta el *fast track* en el Senado del plan B electoral

Señala que, en la Cámara alta, a diferencia de San Lázaro, se escuchará a todos

**Piden senadores de la oposición al líder del grupo guinda que vote en contra**



EDUARDO ORTEGA

eortega@elfinanciero.com.mx

En el Senado, la minuta del plan B en materia electoral, que envió la Cámara de Diputados, se analizará con “serenidad y buen juicio”, por lo que no se le dispensarán los trámites legislativos, no habrá “atropellamiento” ni será aprobada por la “vía rápida”, aseguró el senador Ricardo Monreal.

El coordinador del grupo mayoritario de Morena afirmó que, en la Cámara alta, a diferencia de San Lázaro, se escuchará a todos los grupos parlamentarios y a todas las voces para realizar un “mayor análisis” en la deliberación y, en su momento, “votar en conciencia” el contenido del paquete legislativo aprobado en *fast track* por los diputados.

El legislador zacatecano refirió que es necesario revisar la modificación realizada a los 315 de los 493 artículos de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, a los 59 de los 97 artículos de la Ley General de Partidos Políticos, y a los 13 artículos de la Ley Orgánica del Poder Judicial Federal, así como a los 70 artículos que conforman la nueva Ley General de Medios de Impugnación.

“Serían 457 artículos a modificar, que creo merecen ser analizados por los senadores, en una discusión amplia, respetuosa, seria, con buen juicio y con ponderación. Eso es lo que vamos a hacer. Y ya hablé con algunos grupos parlamentarios. Estoy hablando con mi propio grupo parlamentario, para poder dar cauce a esta discusión”, dijo.

No obstante, el también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado anticipó que, si bien esta minuta cuando llegue será enviada a comisiones para su discusión y análisis, la bancada mayoritaria apoyará su aprobación.

“Nosotros vamos a tratar de actuar en congruencia con el movimiento. La mayoría, en el grupo parlamentario, diría una gran mayoría o una aplastante mayoría, respalda al presidente Andrés Manuel López Obrador, quizás hasta la unanimidad, no lo sé. Pero vamos

a ver en los próximos días”, añadió.

En tanto, los coordinadores de PAN, Julen Rementería; del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong; del PRD, Miguel Ángel Mancera; de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda, y del grupo plural, Emilio Álvarez Icaza, exigieron a Morena no sólo no dispensar los trámites al plan B electoral para su aprobación antes del 15 de diciembre, sino, además, urgieron a Monreal a votar en contra de la reforma.

“Es momento de definiciones personales y también de definiciones que tienen que ver con el rumbo del país que queremos. Ricardo Monreal está en este supuesto, lo he venido escuchando en sus discursos y he venido escuchando planteamientos que en el fondo hablan de un país democrático, de un país de libertades, y ahora, pues mi llamado personal es que, en congruencia para esta iniciativa, para esta misma minuta, actúe de la misma manera en que ha venido expresándolo”, dijo Osorio Chong, lo cual fue secundado por los líderes de MC, el grupo plural y el PAN.

En rueda de prensa conjunta, los líderes de los grupos parlamentarios del bloque de contención anunciaron que no apoyarán la realización de un periodo extraordinario y plantearán un calendario para su discusión, análisis y votación de la minuta.

Anticiparon, no obstante, que, de aprobarse en el Senado el plan B en materia electoral, los partidos de oposición en el Senado presentarán una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte.

El líder de los senadores de MC, Clemente Castañeda, hizo un llamado a la mayoría legislativa a realizar un parlamento abierto y llevar la discusión hasta el próximo periodo ordinario, que inicia el 1 de febrero de 2023.

## FOCOS

**El llamado.** MC pidió a la mayoría legislativa de Morena realizar un parlamento abierto y llevar la discusión hasta el próximo periodo ordinario, que inicia el 1 de febrero del año próximo.

**El pero.** Monreal anticipó que, si bien la minuta será enviada a comisiones para su discusión y análisis, la bancada mayoritaria apoyará su aprobación.





**MENSAJE.** Coordinadores parlamentarios de oposición, ayer, en conferencia de prensa.



**CLUB DE PERIODISTAS  
Tres Nacionales de  
Periodismo a la OEM**

Nurit Martínez, Noel Alvarado y Francisco Torres Cano, reporteros y directivo de la Organización Editorial Mexicana, respectivamente, recibieron ayer el Premio Nacional de Periodismo 2022 del Club de Periodistas de México. **Pág. 10**

IGNACIO HUITZIL / LA PRENSA



**CLUB DE PERIODISTAS DE MÉXICO**

# OEM gana tres premios Nacionales de Periodismo

JAVIER DIVANY



**N**urit Martínez Carballo, Noel Alvarado Morales y Francisco Torres Cano, reporteros y directivo de *Organización Editorial Mexicana* (OEM), respectivamente, recibieron el Premio Nacional de Periodismo 2022 del Club de Periodistas de México.

La reportera de **El Sol de México**, Nurit Martínez, recibió el premio por su investigación sobre la contaminación radioactiva por cobalto 60 en 274 toneladas de varilla que se distribuyeron por todo el país y que el gobierno de México ocultó durante casi 40 años.

El incidente, ocurrido en 1983, inició con el desmantelamiento de una unidad de terapia contra el cáncer para convertirla en chatarra en Ciudad Juárez, Chihuahua; todo fue documentado por los gobiernos de México y Estados Unidos en archivos clasificados a los que la reportera tuvo acceso.

El premio lo recibió de manos del presidente del Club de Periodistas de México A.C., Mario Méndez Acosta; de Celeste Sáenz, su secretaria general; Jesús Ramírez, vocero de la Presidencia; Abelardo Martín, director de Comunicación Social del Senado de la República, así como de Francisco Torres Cano, Director General de ventas de la OEM.

Noel Alvarado Morales, editor de la sección **Metrópolis** del periódico **La Prensa** de OEM, también fue premiado por su trayectoria de más de 30 años de labor periodística y por investigar temas relacionados con el crimen organizado.

A Don Francisco Torres Cano le fue entregada la Medalla Reconocimiento por su trayectoria en medios de comunicación y por su trabajo a favor de la prensa escrita.

Desde 1952, el Club de Periodistas ha entregado premios a lo más destacado del periodismo, tanto a medios como a los trabajos de investigación periodística que permiten revelar los asuntos que desde el poder, desde la iniciativa privada, desde todos los sectores se tratan de ocultar.

Mario Méndez Acosta, presidente del Club de Periodistas de México, dijo que la

hostilidad al periodismo crítico alcanza niveles pocas veces vistos y la crítica a la crítica se ha convertido en una de las funciones fundamentales del actual gobierno, que aparenta anhelar sólo elogios, por lo que esto no puede seguir así, ya que se establece un círculo vicioso, creciente encono y descalificación sin argumentos.

Por su parte, Celeste Sáenz de Miera, mencionó que el periodismo en el mundo atraviesa por un momento de crisis, de supervivencia ética y económica, pero sobre todo de credibilidad.

“De un real servicio social, pues estamos ante escenarios inéditos donde las tecnologías, al abrir la comunicación masiva y libre, ofrecieron un pasaporte a nuevos monopolios de poder que intentan controlar las mentes y la vida misma de ciudadanos en una sola dirección y quienes a través de plataformas forman señuelos, espejos de falsa realidad al divulgar mensajes con información que son trampas para la pluralidad”, sentenció.

# 1952

**AÑO DESDE** el cual el Club de Periodistas ha entregado premios a lo más destacado del periodismo



ROBERTO HERNÁNDEZ



**Premian a la Organización Editorial Mexicana por el reportaje sobre cobalto**

